

Jean-René Garcia

Professeur des Universités associé en Droit Public
Conseiller spécial auprès de Catherine Bréchnignac, Secrétaire perpétuel de
l'Académie des sciences, Ambassadeur délégué à la science, la technologie et
l'innovation



Contacts :

Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité
UFR de DSPPS
99 Avenue Jean-Baptiste Clément
93430 Villetaneuse

Académie des sciences
Institut de France
23 quai de Conti
75006 Paris

🌐 Jean-rene-garcia.fr

✉ jean-rene.garcia@academie-sciences.fr

☎ 06 35 44 25 06

DIPLÔMES

HDR en Philosophie – Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité

HDR en Droit Public – Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité

HDR en Sciences politiques – Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité

Doctorat en Droit Public sous la direction du Professeur Jean-Michel Blanquer (obtenu avec les félicitations du jury à l'unanimité) – Université Sorbonne Nouvelle - Paris 3, IHEAL-CREDAL

D.E.A : Droit Public – Université René Descartes - Paris 5

D.E.A : Etude des sociétés latino-américaines (option Sciences politiques) – Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine (IHEAL) – Université Sorbonne Nouvelle - Paris 3, IHEAL-CREDAL

Maitrise de Droit public – Université Paris 13

Licence de Droit public – Université Paris 13

Licence d'Administration publique – Université Paris 13

BOURSES

- **Lauréat de la Bourse Lavoisier** du Ministère des Affaires Etrangères pour mener des recherches en Bolivie dans le cadre de la préparation d'un doctorat de Droit public à l'Université Sorbonne Nouvelle – Paris 3.
- **Lauréat de la bourse de l'Office Franco-québécois** pour la jeunesse
Rédaction du projet d'une future constitution Québécoise au cabinet de la justice au Québec
- **Lauréat d'une Bourse de l'Académie de Droit international de La Haye** (1995)

DISCIPLINES DE RECHERCHE

- Droit public
- Science politique
- Droit constitutionnel et Institutions politiques
- Droit constitutionnel et Institutions politiques de l'Amérique latine
- Philosophie du droit
- Philosophie du droit constitutionnel
- Philosophie
- Géopolitique
- Géopolitique de l'Amérique latine

PUBLICATIONS

Ouvrages :

- Jean-René GARCIA, *La Bolivie, histoire constitutionnelle et ambivalence du pouvoir exécutif*, l'Harmattan, Paris, Décembre 2012, 284 p. Préface de Harvey C. MANSFIELD Jr. *professor of Government*, Harvard University.
- Jean-René GARCIA, Patrice VERMEREN, Denis ROLLAND (Dir), *Les Amériques, des Constitutions aux démocraties, Philosophie du droit des Amériques*, Editions Fondation de la MSH, Paris, Mai 2015, 532 p.
- Jean-René GARCIA, Freddy DOMINGUEZ-NAREZ, *Instituciones y constitucionalidad de la política*, Mexico, Juridica & Law Press, Octobre 2013, 117 p.

Ouvrages à paraître

- Jean-René GARCIA, *Métaphysique de la Force dans la Constitution*, éditions Economica, Février 2018, 150 p.
- Jean-René GARCIA, *Historia constitucional de Bolivia*, Fundemos/Hans Seidel Stiftung, La Paz, Bolivia, enero 2018, 300 p.

Contributions à des ouvrages collectifs

- Jean-René GARCIA, « Madison, Hamilton Jay... Bolivar !: de la naissance du constitutionnalisme dans les Amériques », in Jean-René GARCIA, Patrice VERMEREN, Denis ROLLAND (Dir), *Les Amériques, des Constitutions aux démocraties, Philosophie du droit des Amériques*, Editions Fondation de la MSH, Paris, Mai 2015, Collection S4/Philosophie de droit, pp. 29-47.
- Jean-René GARCIA, « La influencia del « Fédéralista » en el pensamiento constitucional de Simón Bolívar » in Mariza Muñoz, Patrice VERMEREN, Nelson VALLEJO-GOMEZ (Coord), *Filosofía de la Independencia*, Ediciones de la Universidad de la UBA, Argentina, 2015, 352-364 pp.
- Jean-René GARCIA, « Civils et Militaires en Bolivie, une relation institutionnelle conflictuelle », in *Pouvoir et Politique en Amérique latine*, La Documentation Française IHEAL-CREDAL, Paris, 2003, pp. 147-163.
- Jean-René GARCIA, « La Bolivie : de la Démocratie pactée à la crise du système politique » in *Amérique latine 2002* », Ouvrage collectif sous la direction de Georges COUFFIGNAL, La Documentation Française, Paris, 2001, pp. 123-139.
- Jean-René GARCIA et Angelica MONTES MONTOYA, « Les médias en Amérique latine », *Dictionnaire des Amériques*, Tome II, Editions Robert Lafont, Collection Bouquins deux volumes de 1000 pages, Paris, (parution 2015).
- Jean-René GARCIA et Angelica MONTES MONTAYA, « La presse en Amérique latine », *Dictionnaire des Amériques*, Tome II, Editions Robert Lafont, Collection Bouquins deux volumes de 1000 pages, Paris, (parution 2015).
- Jean-René GARCIA et Angelica MONTES MONTAYA, « Les radios en Amérique latine », *Dictionnaire des Amériques*, Tome II, Editions Robert Lafont, Collection Bouquins deux volumes de 1000 pages, Paris, (parution 2015).
- Jean-René GARCIA, « Pour une défense commune latino-américaine : rêve de Simon Bolivar, ou actualité politique ? Comparaison des politiques de défense continentale de l'Amérique latine et de l'Union européenne » in Pierre-Yves MONJAL, Nicolas CLINCHAMPS, *L'autonomie stratégique de l'Union Européenne, Perspectives, responsabilité, ambitions et limites de la défense européenne*, Editions Larcier, Belgique, mars 2015, pp. 243-262.

✚ Articles parus dans des revues scientifiques

- Jean-René GARCIA, « La fragmentación del concepto de la seguridad interior en América del Sur » *Jurídica Law Press*, México, Enero – Diciembre 2016, Volúmenes I/II, Número 4-5.
- Jean-René GARCIA, « El control de le constitutionnalité en América latina : el caso de Bolivia », *Perfiles de las Ciencias Sociales*, revue de l'Université UJAT de Tabasco et de l'Université Paris 13, Sorbonne Paris Cité, México, Año 2015, N° 3, pp. 22-39.
- Jean-René GARCIA, « Las mutaciones del Estado de Derecho en América latina », *Políticas y constitucionalismo*, *Jurídica Law Press*, México, Enero – Junio 2014, Volumen I, Número 3.
- Jean-René GARCIA, « Análisis de la construcción filosófica y jurídica del poder ejecutivo de Platon a Mansfield », *Políticas y constitucionalismo*, *Jurídica Law Press*, Mexique, Enero – Junio 2014, Volumen I, Número 2, pp. 191-215.
- Jean-René GARCIA, « L'influence de Montesquieu sur le constitutionalisme latino-américain », *Corpus, Moments français de la philosophie en Amérique latine*, Paris, éditions Association pour la revue *Corpus*, N° 65, Juin 2014, pp. 31-47.
- Jean-René GARCIA, « Montesquieu y América latina, De la separación “del” Poder », *Perfiles de las Ciencias Sociales*, revue de l'Université UJAT de Tabasco et de l'Université Paris 13, Sorbonne Paris Cité, México, Año 2013, N° 2, Enero 2014, pp. 125-156.
- Jean-René GARCIA, “ Presidencialismo o poder ejecutivo ambivalente? De la pertinencia de la noción jurídica para el estudio de los sistemas políticos de América latina, *Cuestiones constitucionales*”, México, Instituto de investigaciones jurídicas, Universidad nacional autónoma de México, <http://biblio.juridicas.unam.mx/revista/CuestionesConstitucionales>, N° 31, Segundo semestre 2014.
- Jean-René GARCIA, « L'émergence du contrôle de constitutionnalité en Bolivie de l'indépendance à la Constitution de 2009 », *Age d'or*, revue électronique du Laboratoire Littérature Savoirs et Art de l'Université Paris - Est Marne-La-Vallée, N° 6, 2013, pp. 27-41, <http://lisaa.u-pem.fr/revues-en-ligne/lage-dor/texte-integral-du-n6-hiver-2013/>
- Jean-René GARCIA, « El surgimiento de la noción de Tiempo Histórico Constitucional (TCH) en la doctrina Jurídica latino-americana: el caso de la Constitución Boliviana de Santa Cruz de 1831 » *Políticas y constitucionalismo, revista de filosofía del derecho*, Junio-Diciembre 2013, Volumen I, Número I, Mexico, *Jurídica y Law Press*, pp. 45-65.
- Jean-René GARCIA, « Le rôle des mécanismes constitutionnels dans la consolidation de la démocratie en Bolivie », *Lazos*, mars 1995, revue de l'Université de Lille.

Préfaces d'ouvrages ou articles de revues

- Jean-René GARCIA, *Políticas y constitucionalismo, revista de filosofía del derecho*, Entretien avec Alain ROUQUIE, Jurídica Law Press, México, janvier – décembre 2016, Volumes I/II, Numéro 4-5.
- Jean-René GARCIA « Préface » de Angélica MONTES MONTOYA, *La représentation du noir dans la Colombie contemporaine : Le cas de Cartagène des Indes (1811-1815)*, l'Harmattan, Paris, Janvier 2015, 120 p.
- Jean-René GARCIA, Denis ROLLAND, Patrice VERMEREN, (Introduction) in Jean-René GARCIA, Patrice VERMEREN, Denis ROLLAND (Dir), *Les Amériques, des Constitutions aux démocraties, Philosophie du droit des Amériques*, Editions Fondation de la MSH, Paris, Mai 2015, 531 p.
- Jean-René GARCIA, *Políticas y constitucionalismo, revista de filosofía del derecho*, Préface, Edgar MORIN, *un humanista hormonal*, juin-décembre 2014, Volume I, Numéro III, México, Jurídica y Law Press, pp.355-362.

Articles de presse :

- Jean-René GARCIA, Nikolas KOULOGLOU, L'Amérique centrale : un "continent déchiré" *Diplomatie*, n°87, Paris, juillet/août 2017.
- Jean-René GARCIA, Victor AUDUBERT, "La Bolivie D'Evo Morales : Territoire, Identité et Diplomatie", *Diplomatie*, n°85, Paris, mars/avril 2017.
- Jean-René GARCIA, « *La crise politique en Bolivie* », *Journal La Croix*, 20 octobre 2003, France.
- Jean-René GARCIA, « Amérique latine : le nouveau monde ? Entre modernité et tradition », *France Forum*, Paris, N° 51, octobre 2013, pp. 13-15.

RESPONSABILITES SCIENTIFIQUES

- Depuis septembre 2017, **Vice-Doyen** de l'UFR Droit, Sciences Politiques et Sociales de l'Université Sorbonne - Paris Cité.
- Depuis septembre 2017, élu au **Conseil de l'UFR Droit, Sciences Politiques et Sociales de l'Université Sorbonne - Paris Cité**.
- Depuis 2016, **élu Directeur de programme au Collège International de Philosophie**
- Depuis juillet 2012, élu **Membre du Bureau du laboratoire CERAL (EA 38 69) Centre de Recherche sur l'Action Locale** de la Faculté de Droit, Sciences Politiques et Sociales de l'Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.
- Depuis 2015, **Réalisation d'expertises** auprès de l'Agence Nationale de la Recherche (ANR), France.
- Depuis mars 2012, **Co-directeur** avec Jean-Michel Blanquer, Président de l'Institut des Amériques de la cellule « Droit et politiques publiques » de l'Institut des Amériques.
- Depuis Février 2012, **expertise scientifique** chaque année de plusieurs dossiers de « bourse de mobilité étudiante » de doctorants des universités membres des Instituts des Amériques.
- Depuis juillet 2013, **Membre du comité scientifique** du Programme régional France – Amérique latine – Caraïbes (PREFALC) de la Fondation Maison des Sciences de l'Homme.
- Depuis 2014, **Président du Conseil** scientifique de la revue Synergie *Europe*, revue du Groupe d'Etudes et de Recherches pour le Français Langue Internationale (GERFLINT).
- Depuis 2015, **Professeur de philosophie** associé à l'Université de Tabasco, UJAT.
- Depuis 2015, **Chercheur associé** au Laboratoire des Logiques Contemporaines de la Philosophie (LLCP) de l'Université Paris 8, Vincennes - Saint-Denis.

PARTICIPATION A DES PROGRAMMES DE RECHERCHE

- **Membre du programme de recherche en Philosophie** rattaché au laboratoire CERAL EA 3968 de l'Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité
- Participation à la **définition des nouveaux axes** du Centre de Recherche sur l'Action Locale (CERAL) de l'Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité.
- **Responsable du programme** de recherche de l'UFR de Droit, Science politique et sociale de l'Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité avec l'Université Juarez Autónoma de Tabasco au Mexique (UJAT).
- **Membre du comité** scientifique du colloque international : « Le nouveau concept de citoyenneté », Montevideo (Uruguay) novembre 2013. Université de la República d'Uruguay, avec la participation du CNRS de l'Université Paris 8, Université Paris 13 - Université de la République Orientale de l'Uruguay Institut des Amériques.
- **Membre du comité scientifique** des « Doctoriales » du Laboratoire CERAL de l'Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité, 2013.
- **Membre du Conseil scientifique de Groupe de Réflexion et d'Etudes sur la Colombie (GRECOL)** avec Angélica Montes Montoya et Nelson Vallejo-Gomez à la Fondation Maison des Sciences de l'Homme (FMSH).
- **Consultation** pour la direction des relations internationales et de la coopération du Ministère de l'Education et de l'Enseignement Supérieur (DREIC) pour la création d'une Ecole Nationale de l'Administration en Bolivie, juin 2002.
- **Groupe de Recherche, L'histoire constitutionnelle de l'Amérique latine.** Conférence en binôme avec Marie-Danielle DEMELAS « Philosophie des constitutions de la Bolivie », Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine, Université Sorbonne Nouvelle Paris 3, Paris, Février 2002.
- Participation au **groupe de travail à l'UNESCO** sur la démocratie en Amérique latine, Conférence : « Démocratie, réformes constitutionnelles en Amérique latine », UNESCO, Paris, Novembre 2002.
- **Membre du groupe de recherche, "Equilibrios y Desequilibrios del Sistema Constitucional y de las Instituciones Públicas 2000-2012"**, División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades, UJAT, du 1er janvier 2013 au 31 décembre 2014.

DIRECTION DE REVUES SCIENTIFIQUES

- **Jean-René GARCIA, Président** de la revue *Synergies Europe*, revue du Groupe d'Etudes et de Recherches pour le Français Langue Internationale (GERFLINT)
 - Numéro 8/Année 2013, « *Français et plurilinguisme dans la science* », coordonné par Laurent Gajo Malgorzata Pamula-Behrens.

Contact

GERFLINT 17, rue de la Ronde Mare, Le buisson Chevalier
27240 Sylvains les Moulins – France
synergies.europe.gerflint@gmail.com

- **Jean-René GARCIA, Co-directeur** avec Freddy Dominguez de la revue *Políticas y constitucionalismo, revista de filosofía del derecho*, (*Politique et constitutionnalisme, revue de philosophie du droit*). Juridica Law Press, Mexique.

La revue *Políticas y constitucionalismo, revista de filosofía del derecho* (*Politique et constitutionnalisme, revue de philosophie du droit*) est une revue rédigée en espagnol, qui valorise la pluridisciplinarité et a pour objectif l'étude des idées. Elle explore à travers ses publications, les problèmes d'actualité relatifs à la science politique, aux droits humains, aux études internationales ou à la philosophie du droit. *Políticas y constitucionalismo, revista de filosofía del derecho* a pour ambition de contribuer à une intégration au niveau mondial, des idées et travaux de recherche qu'elle diffuse. Aux mois de janvier et juin de chaque année, la revue publie deux numéros thématiques composés d'articles scientifiques, de commentaires analytiques ou de comptes-rendus de livres.

***Pour toute proposition d'article ou pour toute autre information
veuillez envoyer un mail à l'adresse suivante :***
[**politicsyconstitucionalismo@gmail.com**](mailto:politicsyconstitucionalismo@gmail.com)

- **Jean-René GARCIA, Co-directeur** avec Alfredo ISLAS de la revue *Perfiles de las Ciencias Sociales* (*Profils des sciences sociales*), revue de l'Université UJAT de Tabasco au Mexique, et de la Faculté de Droit, Science politique et Sociale de l'Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité.

Perfiles de las ciencias sociales est une revue issue d'une convention entre l'Université de Tabasco et l'Université Paris XIII Sorbonne Paris Cité. Parue pour la première fois en 2013, *Perfiles de las ciencias sociales* est tirée à plus de 4000 exemplaires et distribuée dans l'ensemble de l'Amérique latine, une partie des Etats-Unis, dans des centres de recherche spécialisés européens, ainsi que sur un site Internet : <http://revistas.ujat.mx/index.php/perfiles>.

La revue a pour ambition entre autres, de diffuser au mieux en langue espagnole les enseignants-chercheurs de l'Université Paris 13, Sorbonne Paris Cité et d'autres Universités. *Perfiles de las ciencias sociales* publie chaque année deux numéros composés d'articles scientifiques. Les deux premiers numéros de la revue sont aujourd'hui consultables en ligne.

Contact

Jean-René GARCIA,
Professeur des Universités associé en Droit public
Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité
Conseiller spécial auprès de Catherine Bréchnac, Secrétaire perpétuel
Et Ambassadeur délégué à la science, la technologie et l'innovation
Académie des sciences – Institut de France
23 quai de Conti – 75006 Paris

✉ jean-rene.garcia@academie-sciences.fr

☎ 06 35 44 25 06

ENSEIGNEMENTS

✚ Cours Dispensés depuis 1998 :

- « *Les transitions démocratiques en Amérique latine* », IHEAL-CREDAL Université Paris 3 Sorbonne Nouvelle.
- « *Travaux Dirigés du Cours de Grands Problèmes de l'Amérique latine* » IHEAL-CREDAL, Université Paris 3 Sorbonne Nouvelle.
- « *Les Institutions de l'Amérique latine*, IHEAL-CREDAL Université Paris 3 Sorbonne Nouvelle.
- « *Cours pays Bolivie, Pérou, Equateur* », IHEAL-CREDAL Université Paris 3 Sorbonne Nouvelle. Cours dispensé avec Renée FREGOSI, maître de conférences en Science politique à l'IHEAL-CREDAL, Université Paris 3 Sorbonne Nouvelle.
- « *Géopolitique de l'Amérique latine* », MASTER 2 « Etudes Stratégiques », Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité, UFR DSPTS. Anne COLLIN-DELAVALAUX, professeur de Géographie à l'IHEAL-CREDAL, Université Paris 3 Sorbonne Nouvelle.
- « *Institutions Administratives Comparées* », cours dispensé dans le Master 1 « Relations et Echanges Internationaux », Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité, UFR DSPTS.
- « *Relations internationales* », MASTER 1 « Relations et Echanges Internationaux », Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité, UFR DSPTS.
- *Grands problèmes internationaux*, Cours dispensé dans le Master 1 « Relations et Echanges Internationaux », Université Paris 13 - Sorbonne Paris Cité, Faculté de DSPTS.
- « *Spatialisation des investissements directs à l'étranger* », MASTER 2 « Affaires internationales et Commerce avec les Pays Emergents », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité, UFR, DSPTS.
- « *Les grands auteurs de la philosophie et de la science politique* », Cours de Doctorat, Université de la Cordillera, La Paz, Bolivie.
- « *Histoire des idées politiques* », Cours de Doctorat, Université de la Cordillera, La Paz, Bolivie.
- « *Le concept de République en Amérique latine* », cours dispensé avec Hubert GOURDON et Ricardo CALLA, Université de la Cordillera, La Paz, Bolivie.

JURY DE THESE DE DOCTORAT

Président de jury de thèses de doctorat :

- Président du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** de Angelica MONTES Montoya, « *Qu'est-ce qu'un noir ? Pour une critique du multiculturalisme* », dirigée par Patrice VERMEREN, Université Paris 8, Juin 2012. Mention très honorable avec félicitations du jury (qualifiée au CNU en 2013 en section 17 - Philosophie et section 04 - Sciences politiques)
Jean-René GARCIA, « Rédaction du rapport final de la thèse et président de jury »
- Président du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** de Nestor BIDADANURE, « *Culture de paix face au populisme en Afrique* », dirigée par Patrice VERMEREN, Université Paris, 12 février 2012. (Mention très honorable)
Jean-René GARCIA, « Rédaction du rapport final de la thèse et président de jury »
- Président du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** et science politique de Marco IAZZETTA, « *Los sentidos de la violencia en el discurso y en la práctica de la organización PRT-ERP durante los años 1970-1976 en Argentina* », dirigée par Hugo QUIROGA, co-tutelle Universidad nacional de Rosario, soutenance le 17 mars 2015. (Mention très honorable avec félicitations du Jury).
Jean-René GARCIA, « Pré-rapporteur et Président du jury ».

Membre de jury de thèse :

- Membre du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** de Cléane Prélat Chery, « *genèse et institution de l'humanité politique chez Jean-Jacques rousseau* », dirigée par Stéphane Douailler, Université Paris 8, 13 octobre 2017 (Mention très honorable avec félicitations du jury).
- Membre du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** de Anouck Colombani, « *L'après-violence : (ré)conciliations (im)possibles ?* », dirigée par Patrice VERMEREN, Université Paris 8, 28 mars 2017 (Mention très honorable avec félicitations du jury).
Jean-René GARCIA, « Rapporteur de la thèse ».
- Membre du jury de thèse de **doctorat en Philosophie** de Belgacem Krissaane et pré-rapporteur, « *Communication et émancipation. La transformation communicationnelle du concept de l'émancipation chez Habermas* », sous la direction du Professeur des Universités associé à l'Université Paris 8 Georges Navet, soutenue le 26 novembre 2015 (Mention très honorable avec félicitations du jury).

- Membre du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** de Luis GONZALO FERREYRA, « *Philosophie et politique chez Arturo Andrés Roig* », dirigée par Patrice VERMEREN, Université Paris 8, juin 2012. Mention très honorable (qualifié au CNU en 2013 en section 17, philosophie).
Jean-René GARCIA, « Rapporteur de la thèse ».
- Membre du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** de Gustavo CELEDON BORQUEZ, « *Emancipations de l'expérimentation sonore. Dimension philosophique-politique d'une pensée sur le son* », dirigée par Patrice VERMEREN, Université Paris 8, soutenance le 29 janvier 2014.
- Membre du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** de Alberto BEJARANO, « *Chercher des ponts sur les abîmes : fiction(s) et histoire(s) chez Roberto Bolaño* », dirigée par Patrice VERMEREN, Université Paris 8, soutenance le 21 février 2014. (Mention très honorable avec félicitations du Jury).
- Pré-rapporteur et membre du jury de thèse de **Doctorat en sociologie** de Nicolas ANGELCOS-GUTIERREZ, « *La construction du politique chez les nouvelles générations de pobladores au Chili* », dirigée par Michel WIEVIORKA, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, soutenance le 7 avril 2015. (Mention très honorable avec félicitations du jury).
Jean-René GARCIA, « Pré-rapporteur de jury ».
- Pré-rapporteur et membre du jury de thèse de **Doctorat en philosophie** en co-tutelle de Natalia Roberta TACCETTA, « *Cinéma et représentation historique. La création de nouveaux sens historiques depuis la perspective de Walter Benjamin* », Université de Paris 8, soutenance le 17 juin 2014. (Mention très honorable avec félicitations du Jury).
Jean-René GARCIA, « Pré-rapporteur ».
- Membre du jury et pré-rapporteur de l'**Habilitation à Diriger des Recherches en Droit public - Sciences politiques du Maître de conférences en Droit public titulaire, Nicolas Clinchamps, à l'UFR DSPS de l'Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité**, « *Le concept d'autonomie en Droit public : Essai sur le phénomène de constitutionnalisation* », soutenue le 4 décembre 2015.

✚ **Thèse de doctorat soutenue sous la direction de Jean-René Garcia**

- Thèse de doctorat de Droit public de Isaac OGOUBIYI, « *L'UNESCO et le droit à l'éducation au prisme de la coopération pour le développement en Afrique de l'Ouest : le cas du Bénin* », soutenue le 21 mars 2017 à l'Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.

✚ **Direction de thèses de doctorat par Jean-René Garcia :**

- Thèse de **doctorat en Science politique** de Akofa HUKPORTIE-LAWSON TYCHUS, « *L'étude de la définition de la notion de cycle(s) de guerre : cas du conflit coréen* », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.

- Thèse de **doctorat en Science politique** de Nikolas KOULOGLOU, « *Le crime organisé en Amérique latine, facteur de remise en cause de la domination de l'Etat ? Etude de cas : le Mexique et la Colombie* », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.
- Thèse de **doctorat de Droit public** de Alicia VELA BARRON, « *L'intégration des droits et des principes de l'environnement dans les nouvelles Constitutions de l'Amérique Latine : étude comparée des Constitutions péruvienne, colombienne et brésilienne* », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.
- Thèse de **doctorat de Droit public**, mention Philosophie du droit de Victor AUDUBERT, « *Contribution à l'étude de la protection des ressources naturelles dans les Andes. Le cas du "buen-vivir" dans la constitution bolivienne : une notion innovante aux conséquences juridiques inconnues* », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.
- Thèse de **doctorat de Droit public** de Wiam Oualane, « *La fractalisation du droit en Amérique latine* », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.
- Thèse de **doctorat de Droit public** de Sokhna Fatou Kiné Ndiaye, « *l'étude des conceptualisations des nouvelles normes juridiques concernant les menaces de pandémie et d'épidémie : vers une nouvelle notion de paix en droit et en philosophie du droit* », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.
- Thèse de **doctorat de Droit public** de Francisco German Gallegos Gutiérrez, « *les processus régionaux d'intégration en Amérique latine : la transformation juridique du concept de « souveraineté » a la lumière de l'union européenne et de l'accord de libre-échange nord-américain* », Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.

CONFERENCES ET PARTICIPATION A DES COLLOQUES EN FRANCE ET A L'ETRANGER

Conférences en France et à l'étranger

- Jean-René GARCIA, Patrice Vermeren « Le débat philosophique entre Carl Schmitt et Walter Benjamin sur l'état d'exception vu par Jacques Derrida dans *Force de loi* », Séminaire du Collège International de Philosophie, 27 mars 2017, Université Paris 8.
- Jean-René GARCIA, « La philosophie de la force dans la constitution », Séminaire du Collège International de Philosophie, 10 Février 2017, Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité.
- Forum franco-cubain pour la science, la technologie et l'innovation, conférence de Jean-René GARCIA, « la constitutionnalisation de l'utopie », La Havane, du 7 au 12 avril 2017.

- Jean-René GARCIA, « Constitution et utopie », Journée des Bolivianistes à l'Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité, 6 juin 2017.
- Jean-René GARCIA, « Peut-on constitutionnaliser l'utopie ? », Journée des Bulletins Annuels de Villetaneuse à l'Université Paris 13 – Sorbonne Paris Cité, 16 mai 2017.
- Jean-René GARCIA, « Le rôle des mécanismes constitutionnels dans le processus de transition consolidation de la démocratie en Amérique latine », organisée par le Professeur Jean-Pierre LAVAUD à l'Université de Lille II. Juin 1996.
- Jean-René GARCIA, Organisation du colloque, Les réformes en Bolivie rassemblant des doctorants et des enseignants-chercheurs spécialistes de la Bolivie : Marie-Danielle Demélas, Thérèse BOUYASSE CASSAGNE, l'Ambassadeur de Bolivie en France.
- Jean-René GARCIA, « ouverture du colloque et intervention sur les réformes de déconcentration, décentralisation et participation populaire en Bolivie ». Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine, Université Sorbonne Nouvelle Paris 3. Décembre 1996.
- Jean-René GARCIA « Constitution et multipartisme en Bolivie », Deuxième journée des Bolivianistes à l'Université de Lille II sous la direction de Jean-Pierre Lavaud. Janvier 1997.
- Jean-René GARCIA, Conférence magistrale, La cohabitation en France et en Bolivie : une tentative de comparaison, Université Mayor de San Andres, Faculté de droit, discutant : le professeur Eusebio Girona. La Paz, Novembre 1997.
- Jean-René GARCIA, Participation au Forum sur la réforme de la Constitution, « Les origines philosophiques de la Constitution bolivienne de 1967 », Forum organisé par la présidence de la République. La Paz, Janvier 1998.
- Jean-René GARCIA, Participation au Forum organisé par la Centrale Ouvrière Bolivienne, Intervention sur le « Syndicalisme et Constitution en Bolivie », La Paz, 1998.
- Colloque international, Les réformes de l'Etat en Amérique Latine, Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine, Université Sorbonne Nouvelle Paris 3, Intervention de Jean-René GARCIA, « Les réformes constitutionnelles en Amérique latine ». Juin 1998.
- Jean-René GARCIA, Les idées Constitutionnelles de Simón Bolívar, Université Mayor de San Andrés, Discutant : Eusebio Girona, La Paz. Juin 1998.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « Droit et corruption en Amérique latine », Centre d'Investigation et de Documentation » dirigé par Edgar Justiniano, La Paz, Bolivie, novembre 1999.
- Jean-René GARCIA, Conférence au Ministère du Travail en Bolivie : « Comparaison entre le droit français et le droit bolivien du travail », La Paz, Bolivie, Ministère du travail de Bolivie, Décembre 1999.

- Jean-René GARCIA, Conférence université de la Cordillera : « Constitution et démocratie en Bolivie », Université de la Cordillera, La Paz, Bolivie, janvier 2000.
- Jean-René GARCIA, Conférence magistrale, « Thomas Hobbes : les origines de l'Etat de droit en Amérique latine », Université de la Cordillera, La Paz, Bolivie, Novembre 2000.
- Colloque avec Hubert GOURDON, Ricardo CALLA, Juan-Cristobal URIOSTE, Vers une nouvelle Constitution en Bolivie, Jean-René GARCIA, « La philosophie de la Constitution Bolivienne de 1967 », Université de la Cordillera, La Paz Bolivie. Mars 2000.
- Jean-René GARCIA, Conférence magistrale à l'Université Mayor de San Andres « Les mutations de l'Etat de droit en Amérique latine », La Paz, Bolivie, Janvier 2001.
- Jean- René GARCIA, Conférence : « De l'Etat de droit à la société de Droits en Amérique latine », Science po, Paris, Contradicteur David Garibay, Octobre 2001.
- Jean- René GARCIA, Conférence : « La Constitution française de la Vème République », Alliance française de Cuba, La Havane, 1999.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « Le nouvel ordre constitutionnel en Amérique latine : une nouvelle philosophie du droit ? » Institut d'Etudes Politiques de Paris, Aix-Marseille. Contradicteur : Daniel Van Euwen, Janvier 2002.
- Jean-René GARCIA, Le racisme en Amérique latine, avec l'Ambassadeur de Cuba en France, l'Ambassadeur de France au Venezuela, Elizabeth CUNIN Chargée de recherche à l'IRD, dans le cadre de la journée nationale contre le racisme, Maison de l'Amérique latine, Paris, 2002. Titre de la conférence de Jean-René GARCIA « Constitution et racisme en Amérique latine », mars 2002.
- Jean-René GARCIA, Colloque international, Forces armées et politique en Amérique latine, Intervenants Philippe SCHMITER, Laurence WHITEHEAD, Renée FREGOSI, Hubert GOURDON, Marie-Laure BASILIEN GAINCHE, Jean-René GARCIA, Conférence : « Constitution et forces armées en Bolivie ». Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine, Université Sorbonne Nouvelle Paris 3, Paris, juin 2002.
- Séminaire, Les guerres en Amérique latine, dirigé par Marie-Danielle DEMELAS, Conférence de Jean-René GARCIA : « Le principe d'Uti Possidetis Juris » en Amérique latine. Juin 2002.
- Jean-René GARCA, Conférence à l'occasion du cinquantième anniversaire de la naissance de Wilfredo LAM en collaboration avec l'Ambassade de Cuba ». Conférence « Wilfredo LAM un passeur d'idées ». Institut des Hautes Etudes de l'Amérique latine, Université Sorbonne Nouvelle Paris 3, Paris, Octobre 2002.
- Colloque, Les réformes en Amérique latine organisé par le professeur Jean-Charles FROMENT à l'Université Pierre Mendès France de Grenoble. « Conférence de Jean-René GARCIA : « Vers une nouvelle philosophie de la démocratie en Bolivie », Grenoble, octobre 2003.

- Jean-René GARCIA, visioconférence université Paris 3, Sorbonne nouvelle et Université de Buenos Aires, en Argentine, « Le rôle des forces armées et de la police en Amérique latine », visioconférence organisée par Marie-Danielle DEMELAS, novembre 2003.
- Jean-René GARCIA et Patrice PAOLI (Sous-Directeur Amériques au Quay d'Orsay), conférences lors des journées du réseau du Quay d'Orsay, « Réformes constitutionnelles et consolidation de la démocratie en Amérique latine », (conférence diffusée dans les ambassades de France en Amérique latine), Paris, 2003.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « La Philosophie des idées constitutionnelles de Simón Bolívar ». Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine, Université Sorbonne Nouvelle Paris 3, Paris, Janvier 2003.
- Jean-René GARCIA, Christian LAROUMET, Conférence pour les étudiants de l'Université de Puerto Rico : « Les évolutions du droit Français ». Institut de Droit Comparé, Université Paris 2, Avril 2003.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « L'Institut des Amériques et la recherche en science sociales en Amérique latine », Université des Antilles Guyane, Guadeloupe, Janvier 2005.
- Jean-René GARCIA, Conférence du CEGED : « Débattre de la nouvelle Constitution bolivienne », Contradicteur Renée Fregosi et Jorge Lazarte. Institut des Hautes Etudes de l'Amérique Latine, Université Sorbonne Nouvelle Paris 3, Mars 2007.
- Colloque : Les réformes en Amérique latine sous la direction de Renée FREGOSI, « Philosophie des réformes constitutionnelles en Amérique latine ». Maison de l'Amérique Latine, Paris, Février 2008.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « Les réseaux intellectuels des américanistes en France », Colloque organisé à Rio de Janeiro, Brésil. Colloque organisé par Denis ROLLAND, Patrice VERMEREN, Marc AUGE. Brésil janvier 2009.
- Colloque, Droit, économie, et philosophie en Amérique latine, les nouvelles mutations, Jean-René GARCIA, Conférence : « Politique et démocratie en Amérique latine », Université de la République d'Uruguay (UDELAR), Uruguay, septembre 2009.
- Colloque : Philosophie du droit dans les Amériques, Jean-René GARCIA « Conférence vers une philosophie de l'ambivalence du pouvoir », Colloque organisé par l'Université Paris 8 sous la Direction de Patrice VERMEREN. Maison de l'Amérique latine, décembre 2009.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « Les réseaux intellectuels des américanistes en France », Colloque organisé à Rio de Janeiro, Brésil. Colloque organisé par Denis ROLLAND, Patrice VERMEREN, Marc AUGE. Brésil janvier 2009.
- Colloque sur le bicentenaire des indépendances en Amérique latine, Jean-René GARCIA « La philosophie des Constitutions de l'indépendance ». Ministère de l'Enseignement Supérieur, Paris, Décembre 2010.

- Jean-René GARCIA, Président de la Table ronde : « Droit d’outre-mer et Droit constitutionnel local ». Colloque, L'influence des régimes juridiques des collectivités territoriales d'outre-mer sur l'évolution de l'Etat français. 3 et 4 novembre 2011 à l’Assemblée nationale. Organisé par l’Université Paris 13, CERAL, le CNRS, l’Université d’Antilles Guyane.
- Jean-René GARCIA, Conférence internationale : « El delito de no asistencia a persona en peligro social », 22 Mars 2012, Conférence à l’Université Juárez Autonome de Tabasco au Mexique.
- Jean-René GARCIA, Cycle de conférences au Brésil sur le thème « Le délit de non- assistance à personne en danger social » à l’Université fédérale du Pará, l’Université SESUPA de Belém, et à l’Alliance française du Belém au Brésil, avril 2012.
- Jean-René GARCIA, Conférence pour l’Inauguration de l’Institut du Service Civique en présence de Martin HIRSH, 27 Juillet 2012 : « Le délit de non-assistance à personne en danger social : un devoir de l’Homme ? » Bugeat, France.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « La gouvernance en régime autoritaire : étude du constitutionnalisme latino-américain à travers le cas du Mexique ». Académie des sciences - Institut de France, Paris, 20 novembre 2012.
- Jean-René GARCIA, Présidence de séance avec Alain BADIOU de la clôture du colloque international : Le symptôme Grec, Université Paris 8, Vincennes - Saint-Denis et Ecole Normale Supérieure (ENS) de la rue d’Ulm, Paris, 20 janvier 2013.
- Jean-René GARCIA, Conférence : « Les conséquences de la crise de l’Union Européenne en Amérique latine », conférence dans le cadre du SEGIB à Sciences po, Poitiers, 11 avril 2013.
- Jean-René GARCIA, Conférence Axe III du CERAL « La consolidation de la démocratie au Mexique », à l’Académie des sciences-Institut de France, Paris, Novembre 2013.
- Colloque international sur L’autonomie stratégique de l’Union européenne. Perspectives, responsabilité, ambitions et limites de la défense européenne, colloque organisé par Pierre-Yves MONJAL et Nicolas CLINCHAMPS, intervention sur le thème « Pour une défense latinoaméricaine : rêve de Simon Bolivar, ou actualité politique ? Comparaison des politiques de défense continentale de l’Amérique latine et de l’Union européenne », Paris, Novembre 2013.
- Colloque du laboratoire CERAL à l’Académie des sciences Institut de France sur : « Police, armées et droits de l’homme au Mexique », conférence sur « Les mutations du concept de sécurité intérieure au Mexique », 21 Novembre 2013.
- Jean-René GARCIA, Président de séance du Think Tank à l’Institut des Amériques sur « Constitution et sécurité intérieure au Mexique », Paris, 21 Novembre 2013.

- Jean-René GARCIA, Colloque international à Montevideo en Uruguay, sur la Citoyenneté, intervention sur le thème « Ciudadania, derechos humanos y deberes humanos : una relación ambivalente », Montévidéo (Uruguay), du 27 au 30 Novembre 2013.
- Jean-René GARCIA, Conférence magistrale à l'UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México), « De l'aide aux victimes et de la rébellion. Une nouvelle génération de devoirs de l'Homme », Mexique, 2014, disponible en ligne sur :
<http://www.juridicas.unam.mx/vjv/activ.htm?e=678&t=&m=4158&p=3&par=1>
- Jean-René GARCIA, Conférence magistrale à l'UNAM (Universidad Nacional Autónoma de México), “Se debe criminalizar la indiferencia”, Mexique, Avril 2015,
<http://biblio.juridicas.unam.mx/revista/HechosyDerechos/cont/20/art40.htm>
- Jean-René GARCIA Présentation du livre de Angélica MONTES MONTOYA, La représentation du noir dans la Colombie contemporaine : Le cas de Cartagène des Indes (1811-1815), l'Harmattan, Paris, Janvier 2015, 120 p, Consulat Général de Colombie, 19 février 2015 (Préface de Jean-René GARCIA).
- Jean-René GARCIA, Dialogues philosophiques - Rencontres philosophiques entre chercheurs d'Amérique latine et d'Europe, intervention pour la présentation de l'ouvrage collectif « Les Amériques, des constitutions aux démocraties », Paris, 3 mars 2015.
- Jean-René GARCIA, Colloque sur Les crises de l'autorité : « Les tentatives de constitutionnalisation de l'autorité », Laboratoire des Logiques Contemporaines de la Philosophie (LLCP) de l'Université Paris 8, Vincennes – Saint-Denis, 29 mai 2015.
- Jean-René GARCIA, Colloque sur La gouvernance : « La nouvelle conception de la séparation des pouvoirs dans les Constitutions latino-américaines, au prisme de la pensée de Montesquieu », Centre de Recherche sur l'Action Locale (CERAL) de l'Université Paris 13, Sorbonne Paris Cité, juin 2015.